

**Zeitschrift:** Gesundheitsnachrichten / A. Vogel  
**Herausgeber:** A. Vogel  
**Band:** 21 (1964)  
**Heft:** 8

**Artikel:** Orchitis  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-553181>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

man die wirkliche Ursache zu ergründen suchen.

Zeigen sich die Kreuzschmerzen etwas höher und erzeugen sie ein zusammenziehendes Gefühl, dann kann es sich dabei um ein Nierenleiden handeln. Ausserst sich das Kreuzweh weiter unten, dann mag dieses von den Schmerzsymptomen eines Prostata- oder Blasenleidens herühren. Nicht selten ist es auch die Folge von Abnützungerscheinungen des Skelettes, wie diese beispielsweise bei der Arthritis deformans auftreten können. Wenn sich bei Frauen die Lage der Gebärmutter verändert, dann kann auch dieser Umstand Kreuzschmerzen verursachen. Selbst ein Muskelrheuma kann als Kreuzschmerz deutet werden und anfangs nicht selten auch ein ganz oben beginnender Ischias. Da man die Kreuzschmerzen als lästig

empfindet, sucht man sie gerne wieder loszuwerden. Man wählt sich zu diesem Zweck ein gut wärmendes Einreiböl. Abwechslungsweise kann man auch Symphosan zum Einreiben gebrauchen. Günstig ist es, abends feuchtheisse Heublumen- oder Kamillensäcklein in der schmerzenden Kreuzgegend aufzulegen. Sollten die Schmerzen trotz diesen Anwendungen nicht verschwinden und der Zustand dadurch nicht im geringsten bessern, dann sollte man durch den Arzt die eigentliche Ursache feststellen lassen, um das Übel alsdann ursächlich zu behandeln, denn es ist uns nicht nützlich, ein Leiden anstehen zu lassen, nur weil wir es als solches nicht richtig erkennen, da auf diese Weise leicht ein chronisches Übel entstehen kann, das man schwerer wieder losbringt, als wenn man gleich anfangs die Ursachen bekämpft hätte.

## Orchitis

Unter Orchitis versteht man eine Entzündung der männlichen Hoden. Da diese Erkrankung verhältnismässig oft kommt, viele Patienten aber Hemmungen haben und deshalb zögern, einen Arzt aufzusuchen, möchte ich über die Ursachen und die Behandlungsweise der Entzündung hier einige Angaben erwähnen. Man sollte einen solch entzündeten Zustand nie einfach nur übersehen wollen, da man ihn dadurch vernachlässigen würde, was eine Unfruchtbarkeit zur Folge haben könnte. Dieser Umstand könnte sich besonders bei jüngeren Männern zu einem schweren Lebensproblem gestalten, daher sollte sich jeder Erkrankte gut vorsehen.

Die Orchitis entsteht in der Regel durch Krankheitskeime, die über die Blutbahn verschleppt werden. Es müssen nicht unbedingt immer Keime einer venerischen Krankheit sein. Wenn anderswo eine Tuberkulose besteht, kann es sich um verschleppte Tuberkeln handeln. Auch eine Mumpferkrankung kann eine Orchitis zur Folge haben, was junge Menschen dann leicht in eine peinliche Lage zu versetzen

vermag. Aber auch andere Infektionskrankheiten können eine Orchitis auslösen. Auf alle Fälle ist eine geschickte Behandlung des Grundleidens nötig. Innerlich haben sich massive Gaben von Echinaforce, und zwar stündlich 10—20 Tropfen sehr bewährt. Äußerlich empfiehlt es sich, über Nacht Lehmwickel auf die entzündete Stelle aufzulegen. Zu diesem Zweck bereitet man den Lehmbrei mit Zinnkrauttee zu und fügt ihm noch 1 Esslöffel Johannisöl bei, da dadurch die Heilmöglichkeit vergrössert wird und der Brei selbst geschmeidig bleibt, denn es ist lästig, wenn er beim Trocknen bröcklig wird. Abwechslungsweise kann man auch gequetschte Kohlblätterauflagen durchführen, da auch diese hilfreich dienen können. Erzeugen sie jedoch eine starke Reaktion, die die Empfindlichkeit vergrössert, dann ist es besser, man fährt nur mit den Lehmauflagen fort, denn diese können sehr beruhigen. Unter allen Umständen sollte man auch stets für eine gute Darmtätigkeit besorgt sein. Es lohnt sich, die gegebenen Ratschläge gewissenhaft zu befolgen.